

No decadentes, sino nacientes

Estos días he estado cotejando dos obras fundamentales: la Estética, del italiano Benedetto Croce, y la Historia de las ideas estéticas en España, de nuestro Menéndez y Pelayo. La primera es magnífica. Ortega y Gasset me dice que Croce no es original, aunque así lo crea el interesado, sino discípulo de Alemania. Yo no puedo discutir la opinión de Ortega y Gasset, porque carezco del saber necesario. Lo que puedo decir es que el libro de Croce es firme, preciso, concreto, coherente, ilumina, lo más intenso que jamás he leído en punto a Estética. No es posible leerlo sin resolverse a estudiarlo. Lo recomiendo con toda mi alma a nuestros críticos de arte y artistas de sentido. Y sé, y ello me basta, que esta recomendación la suscribe de buena gana Ortega y Gasset.

El libro de Menéndez y Pelayo es un monumento, una revelación, que irá creando en España una tradición estética a medida que se vaya estudiando. Pero mis elogios valen poco junto a los que le dedica Croce: «Entre los países latinos, Francia no posee una historia especial de la Estética... España, en cambio, tiene el libro de Menéndez y Pelayo. «Obra capital en lo que concierne a los escritores españoles...» «Para las ideas estéticas de San Agustín y de los escritores cristianos primitivos, véase a Menéndez y Pelayo.» «La tradición de las ideas platonianas y neoplatonianas de la Edad Media y del Renacimiento se hallará más ampliamente y mejor que en todos en Menéndez y Pelayo.» «Para la historia de la estética francesa en el siglo XIX, la mejor exposición se encuentra en Menéndez y Pelayo.»

Los elogios sólo se convierten en censuras cuando se trata de la parte abstracta o científica: «Menéndez y Pelayo se inclina al idealismo metafísico; mas parece querer recoger algo de los otros sistemas y aun de las teorías empíricas, y la obra padece, en nuestra opinión, de esta incertidumbre del punto de vista teórico del autor.» «Jrsificada ó no esta crítica, sería demasiado pedir á un hombre que ha puesto gigantescos trabajos en la Historia conservara energía bastante para escalar en la Ciencia el mismo puestito. Gracias al trabajo histórico de Menéndez y Pelayo y sus discípulos será posible que algunos españoles asienten con alguna firmeza sus ideas. ¿No es bastante?»

Menéndez y Pelayo se propuso en su libro «probar que en todas épocas, y con más ó menos gloria, pero siempre con esfuerzos generosos y dignos de estudio y gratitud, hemos llevado nuestra piedra al edificio de la Ciencia universal.» Así dicho, está bien. ¿Qué duda cabe de que hemos llevado nuestra piedra y de que es deber nuestro el estudiar la consistencia de esa piedra, aunque sólo sea para encontrar la materia de nuestro idealismo? Pero una cosa es la materia de un edificio y otra la estructura; ambas son necesarias, pero hemos contribuido como albañiles ó como arquitectos? Esta es la cuestión—la cuestión que no parecen haberse formado los admiradores de nuestro gran polígrafo.

Pero Menéndez y Pelayo estampó en el prólogo al tomo noveno de su obra las siguientes palabras: «Así como en siglos pasados el pensamiento español fué dominador é influyente, y sirve de clave para explicar fenómenos de la historia intelectual de otras naciones, así en el presente ha recibido constantes influencias del pensamiento de aquéllas.» Y estas palabras, y sobre todo el hecho de que D. Marcelino abandone á España al llegar al siglo XVIII para dedicar cuatro volúmenes al desenvolvimiento de las ideas estéticas en el Extranjero, han tenido considerable influencia en la elaboración de esa idea pesimista y reaccionaria en que se han educado los españoles cultos de mi generación, es á saber, que por España había pasado en otro tiempo el obligo del mundo, para emplear la frase de Platon; que en mejores días habíamos sido los españoles creadores de las grandes ideas universales, y que por mengua, por degeneración, por decadencia, nos habíamos echado á morir y resignado á que los extranjeros piensan por nosotros. Dada esa premisa, la consecuencia era obvia: bastaba con resucitar la tradición castiza para que recobráramos en ella la fuerza perdida.

Ahora bien; ¿en qué consiste nuestra contribución á la formación de la Estética? En el libro de Croce hay dos partes: una, teórica, científica, en que el autor define su idea, original ó no, y otra, histórica, en que nos muestra el paulatino desenvolvimiento de la ciencia histórica, agitando en el caos durante siglos, descubriendo aquí y allá un concepto preciso, perdiéndose en el confusionalismo general, volviendo a encontrar en el pasado, desenvolviéndose de nuevo y limitando y fijando paso á paso su radio de acción hasta llegar á los pensamientos firmes con que el autor nos la muestra en las páginas primeras.

En esta parte histórica, Benedetto Croce apela á los testimonios de 470 tratadistas, nada menos. Ya hemos visto que se trata de un gran admirador de Menéndez y Pelayo, de un hombre que juzga imprescindible la Historia de las ideas estéticas, no ya sólo para el estudio de los españoles, sino de los cristianos primitivos, de la tradición platónica de la Edad Media y del Renacimiento y de la Estética francesa del siglo XIX. En estas circunstancias no hay exageración al afirmar que el libro de Menéndez y Pelayo ha servido de guía constante á Croce, que no lo ha dejado de la mano y que ha tenido constantemente en cuenta sus indicaciones. Pues bien; entre los 470 autores citados por Croce no hay más españoles que Arteaga, Averroes, Arcebrou, Barreda, d'Azara, Feijóo, Huarte, León Hebreo, López Pinciano, Francisco Sánchez, el marqués de Santillana, Séneca, Tirso de Molina, Valdés, Lope de Vega y, naturalmente, Menéndez y Pelayo.

Claro está que el número es en esta clase de asuntos menos importante que la calidad. Habiera entre ellos un Aristóteles, un Baumgarten, un Hegel, un Herder, un Humboldt, un Kant, un Leibniz, un Lessing, un Platon, un Plotino, un Schelling, un Schiller, un Solger, un Vico, un Vischer ó un Winkelman; y no podríamos quejarnos. Pero no lo hay; desgraciadamente, no lo hay. Desgraciadamente, la idea central de la Estética no pasó en ningún momento por España. Y volviendo del libro de Croce al de Menéndez y Pelayo, no puede encontrarse un momento en que «el pensamiento español fuera dominante é influyente» en materias de estética sobre otros países. Esto no es negar la influencia de nuestra literatura. Nuestra literatura era el reflejo de nuestra actividad. Habíamos sido «dominadores é influyentes» con las armas. Era lógico que otros pueblos sintieran curiosidad por nuestras obras literarias. Pero una cosa es la influencia de nuestra práctica estética y otra la de nuestra teoría. La de la práctica fué considerable. El Teatro español influyó en el siglo XVII sobre el francés y el italiano, como Greco, Velázquez y Goya influyen sobre la Pintura universal. Pero nuestra estética de pintura no influye, que yo sepa, ni nuestra estética general tampoco pudo influir gran cosa en ningún momento.

En toda la obra de Menéndez y Pelayo las páginas indudablemente más hermosas son las consagradas á León Hebreo; pero de D. Judas Abrabanel no podemos decir que fué español, por que nació, pensó, escribió y vivió en Extranjero. León Hebreo fué grande; su influencia en España, escasísima. En los demás casos, el cotejo de la historia de Menéndez y Pelayo con otra cualquiera extranjera sólo nos muestra el hecho de que nuestra originalidad en la práctica no se remontó jamás al terreno de la teoría, como no fuera en aquellos casos en que nos rebeláramos contra la ley y las teorías, como cuando Tirso pone á Lope por encima de todos los antiguos, y la rebelión no es en este caso resultado de la creación de ideas propias.

Esta conclusión aparecerá penosa á nuestros tradicionalistas. Es verdad. La mentalidad española moderna está llegando á conclusiones pesadas para los tradicionalistas. «No hay tradición, no hay ideal», escribía Morente no hace mucho en la revista «Gibraltar», de Málaga. Poco á poco se nos va desheciendo el tinglado de nuestra grandeza ideal para reducirse nuestra tradición á las grandezas prácticas de la Reconquista y el descubrimiento y población de América. La crítica histórica es severa. Nuestro arte pasado, salvo el caso de dos ó tres pintores geniales, y aun en este mismo caso, fué demasiado espontáneo para legarnos una doctrina. Ahora resulta que nuestras catedrales del siglo XIII fueron francesas, y alemanas las del siglo XV. Unánime reconoce que la Ciencia no pasó para España; verdad que nos consuela diciéndonos que no pasará nunca. En esto se engaña. Pasará; está surgiendo.

Pero esta nueva concepción de ver á España como algo por hacer, como algo que en lo ideal está hecho todavía, ni se hizo en ningún momento, me parece más consoladora que la de verla como algo que se ha deshecho en nuestras manos torpes y menguadas. Si comenzamos por crearnos decadentes y degenerados, no hay ideal posible. Si vemos á España como una posibilidad, como una contingencia, como algo que puede ser ó que puede no ser, según el esfuerzo que pongamos, aprenderemos, en primer término, á no ser impacientes, á no esperar demasiado, y, en segundo, á tener conciencia de nuestra inmensa responsabilidad.

Y no se enfaden demasiado los tradicionalistas, que en España no son tales tradicionalistas, porque no pueden serlo, sino ultramontanos. Si tradicionalismo es la transmisión de la doctrina revelada, los tradicionalistas somos los que queremos transmitir; sólo que estimamos que aun no se ha revelado en nuestra patria.

Ramiro de MAEZTU.

Londres, 9 de Marzo de 1910.

LAS MINAS MARROQUÍES

Aspecto internacional

Gestiones de España

Berlín 12.—Continúa la información ante la Comisión de presupuestos del Reichstag.

Han informado nuevamente el ministro y el subsecretario de Negocios extranjeros sobre el asunto de las minas marroquíes.

El subsecretario expuso todo género de antecedentes relativos al estado jurídico y diplomático de la cuestión.

De lo negociado con Francia resulta que el Gabinete de París no quiere favorecer ningún monopolio, ni reconocerá ninguna concesión que no se ajuste al convenio internacional, en proyecto, sobre el régimen de la minería en el Mogreb.

El gobierno español formuló, en cambio, algunas reservas en cuanto á las minas del Rif y pretendió excluir las de la futura convención; pero acabó por aceptar el criterio de los gobiernos alemán y francés.

Manifestó, por último, el subsecretario que, tan pronto como terminen las negociaciones de Pasqua, continuarán las negociaciones para ultimar el reglamento de minas.

El ministro manifestó, en nombre del canciller, que el gobierno imperial mantendrá la actitud y el criterio á que ha venido atendiéndose.

Ratificó el Sr. Schoen lo manifestado por el subsecretario sobre la actitud del gobierno español, y se dió por terminada la información con un voto de confianza para el gobierno.

Resoluciones

Berlín 12.—Después de oídas las explicaciones de los representantes del Gobierno ante la Comisión de Presupuestos del Reichstag, los diputados han aprobado las declaraciones ministeriales, reconociendo que la concesión otorgada á los Sres. Mannesman no está conforme con lo estipulado en el acta de Algeciras.

El secretario de Estado, barón de Schoen, habló nuevamente para hacer constar que carece de fundamento la noticia de que el Gobierno español hubiera manifestado al de Berlín su propósito de reconocer la legalidad de la concesión Mannesman, si el Gobierno alemán defendía la causa de dichos señores.

Terminó la sesión con un discurso del presidente de la Comisión, que hizo constar que se había llegado á un acuerdo en tan espinoso asunto, y expresó la confianza de que el Gobierno defenderá con energía los considerables intereses económicos que hay comprometidos en la cuestión minera marroquí.

LAS FUTURAS CORTES

¿No será diputado Besada?

Villagarcía.—El Diario de Galicia, nuevo órgano del Sr. González Besada en este distrito, ha publicado un telegrama de su corresponsal en Madrid diciendo que el Sr. Besada ha resuelto no aceptar acta alguna en las futuras Cortes.

El Sr. Besada ha manifestado á dicho corresponsal que necesita una larga temporada para dedicarse exclusivamente á sus asuntos particulares, y que su determinación no obedece á motivos políticos.

«Me encuentro—añadió—muy satisfecho de las consideraciones que he recibido de este Gobierno; pero en nada variarían éstas mi modo de pensar. Todos los amigos míos que militan en el partido conservador tendrán acta, sin embargo, ó, por lo menos, procuraré que las tengan.»

A mí me han reiterado ofrecimientos, y además de mi distrito, contaba con otros; pero agradeciéndolos mucho, insistió en la idea de no asistir al Parlamento en la próxima legislatura.

Mis propósitos de ahora son circunstanciales. No significan discrepancias, ni mucho menos alejamiento de la política.

Acerca de este asunto, dice La Concoria, de Vigo:

«El corresponsal de Galicia Nueva comunica desde Madrid á este periódico algunas noticias referentes á la actitud de retraimiento en que se supone colocado al ex ministro conservador Sr. González Besada.

Dice así el citado periódico: «Hoy ha circulado en los centros de información una interesante noticia.

Se dijo que el Sr. Besada había desistido de aceptar acta alguna para sí en las futuras Cortes.

La noticia en cuestión dió origen á los más variados comentarios que puede suponerse.

Hemos visitado al Sr. Besada. Nos dijo que aún no había resultado de una manera definitiva lo que había de hacer respecto á su persona en las próximas elecciones.

Y añadió: «Tengo el pensamiento de no aceptar acta alguna para las futuras Cortes, sin que esta decisión, que hasta hoy subsiste, tenga relación alguna con los sucesos políticos de actualidad.»

«Necesito durante una temporada dedicarme exclusivamente á mis asuntos particulares, y ésta, y no otra, es la causa de los propósitos que me animan para no ir al Parlamento.»

«Yo me encuentro muy satisfecho por las consideraciones de que soy objeto por parte de este Gobierno, las cuales en nada han variado respecto del anterior.»

«Dentro del partido que acandilla el señor Maura, mis amigos todos tendrán acta.»

«Para la mía se me han reiterado ofrecimientos, aparte de mi distrito propio, que he agradecido mucho, los cuales subsisten con más tenacidad.»

«Mis propósitos actuales no significan discrepancias ni menos alejamiento de la política.»

«Son circunstancias, y si perduran, pueden tener la seguridad mis amigos que estoy donde estaba y soy el mismo de siempre.»

«He ahí todo lo que yo puedo decir acerca del particular.»

El corresponsal termina diciendo: «La decisión del ilustre financiero, no bien se conozca, ha de causar gran extrañeza seguramente.»

Sin embargo, entendemos que el señor Besada no podrá esquivar los insistentes requerimientos, no sólo de su jefe el Sr. Maura, si que también de sus numerosos amigos, para que persistan en él los propósitos que con el carácter de circunstanciales le animan en la actualidad.»

DE MELILLA

Una fiesta en Cabo de Agua

Se ha celebrado en Cabo de Agua la anunciada fiesta para celebrar el segundo aniversario de la ocupación de aquella posición por nuestras tropas.

A las ocho de la mañana llegaron á Cabo de Agua, en el transporte «Almirante Lobo», el general Sotomayor y varios jefes y oficiales. Fueron recibidos por la guarnición y los kaides de Keldana.

El general revisó los campamentos y fué saludado por muchos moros á quienes había atraído el anuncio de su excursión. Después montó á caballo y se dirigió al vado del Muluya. Cuantos indígenas encontraba al paso saludábanle afectuosamente ó se detenían á cumplimentarle. A las once y media regresó al campamento y se verificó la siguiente ceremonia.

Los generales Sotomayor y Larrea, los jefes y oficiales y los kaides de Keldana, ocuparon una tribuna erigida en la playa y en derredor de la cual ha blánse ya reunido mas de mil moros y muchos paisanos que comercian en Cabo de Agua.

El capitán Riquelme leyó en árabe una alocución del general Sotomayor. El documento, muy interesante y hábilmente redactado, empieza recordando que hace un año algunos indígenas mal aconsejados empujaron las armas contra España. Terminada la lacha, España, siempre generosa, indultó á los culpables y sólo impuso ligeros castigos. Los habitantes de Ulad el Hach fueron agradecidos y ayudaron á nuestras tropas. La nación española los ha recompensado debidamente.

Ha sido imposible recompensar á todos, porque las recompensas pierden valor al ser prodigadas. Pero á todos alcanzará la demostración de que España es generosa. Recuerda las mejoras materiales realizadas en Cabo de Agua durante el pasado año: las obras del zoco, el dispensario de enfermos, los caminos, el alumbramiento de aguas.

Anuncia que en breve se procederá á trazar un nuevo poblado en excelentes condiciones de higiene y seguridad. Termina saludando á los indígenas todos en nombre del general Marina y de España.

Los kabilenos se acercaron al general Sotomayor cuando terminó el capitán Riquelme la lectura, y le mostraron muy expresivamente su satisfacción.

Inmediatamente se procedió á la imposición de cruces á los moros condecorados.

Todos recibían en su pecho las insignias con orgullo y alegría.

Cuéntase que la mujer de un moro de la Policía indígena hablaba dicho que no volviera á casa si no traía una condecoración. Este moro, que es de los condecorados, apenas se vió con la cruz echó á correr en busca de la «mujera», dando saltos de contento.

Repartióse, terminado este acto, abundante muna á los moros, mientras las tropas comían un excelente rancho extraordinario, y los generales, jefes y oficiales, se reunían en un banquete, al fin del cual el general Sotomayor brindó por el Ejército, recordando que la ocupación de Cabo de Agua fué el primer hecho saliente de nuestras armas después del desastre colonial, y el general Larrea contestó atribuyendo toda la gloria al general Marina.

Durante el almuerzo recibíéronse numerosas cartas de kaides que no habían podido asistir á las ceremonias del día.

Por la tarde, los moros corrieron la pólvora, dirigidos por kaides.

El general Sotomayor, que ya ha desembarcado en Melilla, fué despedido con mucho entusiasmo. En Cabo de Agua queda el general Larrea. Vendrá por tierra con la Comisión de planos.

RODANDO POR EL MUNDO

Una anécdota de Bernard Shaw: Estrenábase en Londres una de las obras de mayor éxito de este dramaturgo.

Los aplausos del público eran atronadores y el autor se vió obligado á presentarse en la escena.

Sin embargo, contra el entusiasmo general, un espectador descontento silbaba furiosamente.

Entró el autor y este espectador entabló un breve diálogo.

—¿Le parece á usted mala mi obra?—preguntó Bernard Shaw.

—¡Detestable, señor!—contestó el interpelado.

—Esa es también mi opinión—repuso el dramaturgo.—Pero ¿qué vamos á hacer usted y yo solos contra la sala entera?

El departamento de Agricultura de los Estados Unidos ha publicado una curiosa estadística.

Se refiere al número de animales domésticos que hay en el mundo.

Y de esa estadística resultan: 580 millones de carneros, 95 millones de caballos, 7 millones de mulas, 9 de asnos, 100 de cabras, 21 de búfalos, 2 de camellos y 150 de cerdos.

El número mayor de estos últimos corresponde á los Estados Unidos, que reúnen por sí solos 50 millones.

El país que más carneros tiene—80 millones—es Australia.

La India británica bate el «record» de las cabras con 30 millones.

Por ser interesante copiamos las siguientes máximas chinas:

No especules sobre el porvenir.

No destruyas tu vida.

No abuses de las cosas buenas que la Providencia ha puesto en el camino de tu vida.

No des plaza al miedo.

No oprimas á los huérfanos ni á las viudas.

No compres cosas inútiles.

No adquieras intimidad con los superiores á ti.

No hables ni murmures de los asuntos privados de nadie, ni reveles los secretos que te sean confiados.

No des libros á las mujeres para que con ellos abandonen los quehaceres domésticos.

No incites á los demás para que marchen tras un imposible.

No aprendas cosas malas ó que no sean de provecho.

No praguees tus riquezas ni pongas al descubierto tus miserias.

«L'Affaire» Duez

Vida del liquidador.—¿Quién es ella?

Paris 13.—El asunto del liquidador se embarrilla, se complica, se atolletina. Mas de cien personas se ven mezcladas en este asunto.

Duez insignificante, vulgar si hubiera liquidado honradamente, se ha hecho célebre por haber estafado á las Ordenes religiosas. Paris le admira, le envidia y le perdona aunque desconoce el adagio español «quien roba á un ladrón...»

La biografía de Duez llena todos los periódicos.

En 1875, á la edad de diecisiete años Duez entró como dependiente en los almacenes del «Bon Marché» y fué dedicado al servicio de contabilidad. Era un empleado muy inteligente y comunicativo.

Del «Bon Marché» pasó Duez á las oficinas de M. Imbort, uno de los liquidadores del célebre y ruidoso «affaire» del Panamá. Allí desempeñó los cargos de primer oficial, y luego de secretario, dejando tan satisfecho á su jefe, que éste lo presentó á M. Bandoín, presidente del Tribunal civil, el que le agregó al Tribunal como liquidador judicial. Ocho meses después se abrió la liquidación de las congregaciones, que ha proporcionado á Duez la poca envidiable fama de que hoy disfruta.

Duez, de un exterior completamente aburguesado, ha sido siempre un hombre de costumbres muy regulares.

Ocupaba antes en la plaza de las Victorias, un modesto departamento de 1.800 francos, situado en un tercer piso, donde se hallaba rodeado de pequeños comerciantes, y al que conducía una vetusta escalera que, el ir y venir de proveedores y clientes, tenía siempre en el mayor abandono.

Mad. Duez acostumbraba á dar recepciones en su casa, que concluían generalmente bastante tarde, lo que no impedía que su marido fuese todas las mañanas, con gran regularidad, á su oficina.

Regresaba á su casa al mediodía, para almorzar, volvía á salir á la una y media de la tarde y regresaba de nuevo, para comer, á las siete y media de la noche.

Si no había recepción en su casa, iba al teatro ó al café, y se retiraba para acostarse á media noche, sin alterar jamás esta costumbre.

Abandonó su casa de la plaza de las Victorias para ir á habitar en Chelles una pequeña «villa» alquilada, de la que venía todas las mañanas á Paris con objeto de asistir á su oficina, para regresar por la noche.

Pero esta doble y diaria expedición llegó á hacersele fatigosa; hasta que al fin, cediendo también á las instancias de su esposa, volvió á instalarse en Paris, rue Bonaparte.

Hace de esto cuatro años, y en aquella época fué cuando encontró en Vichy, donde su mujer iba todos los años para seguir un tratamiento curativo, á la que poco después llegó á ser su querida: una corpulenta y hermosa morena, llamada Margarita Poirier.

Al principio de sus relaciones con Duez, Margarita era un poco exigente, resignada á vivir de las modestas liberalidades de aquél; al presente, ella misma confiesa poseer 200.000 francos en alhajas; pero si éstas se estiman por el precio á que se pagaron, bien puede asegurarse que valen más de un millón.

Margarita dice que estas alhajas no se las ha dado Duez, sino que las debe á la generosidad de otros amigos.

Además de las alhajas, posee la joven una respetable cantidad en títulos de numerosas Sociedades, y tiene varias cuentas corrientes abiertas en diversos Bancos.

Esta mujer ha sido fatal para Duez, pues trastornada y deslumbrada por el imprevisto y rápido esplendor de su

amigo, principió á pedir á éste dinero y más dinero, y Duez, siempre complaciente y apasionado, fué cediendo y satisfaciendo aquellas demandas, hasta llegar al inevitable desastre: á la ruina, á la deshonra y á la cárcel.

Se ha dicho que Duez tenía otra amiga, que habitaba al lado de la escuela militar, á la que pasaba una pensión de 300 francos; le había pagado un par de trajes de 4.000 francos y le había prometido además, 300.000 para establecer un negocio feo.

Esta amiga se sabe que existe, pero hasta ahora ha sido imposible encontrarla.

Además de dedicarse á sus liquidaciones y á diversas operaciones comerciales y financieras, Duez era uno de los más importantes comanditarios del Velódromo de invierno y del Velódromo-Buffalo, y hasta ha sido administrador del primer Velódromo de invierno, fundado por el director de las «Folies Bergere». En esa época todavía no era liquidador, sino secretario de Imbert.

Completan estos datos el retrato de Duez un hombre gordo.

En la Cámara
Paris 11.—El estafador de los diez millones, sigue siendo héroe de actualidad.

Cada día se descubren nuevas trampas del liquidador Mr. Duez.

Engañaba á todo el mundo, estafó hasta á su abogado.

Duez necesitaba mucho dinero.

Vivía como un nabab y sostenía con lujo oriental á sus queridas.

A una la pasaba mil francos mensuales.

En casa de otra ha encontrado la policía alhajas por valor de 200.000 francos.

En la Cámara se ha tratado esta tarde del asunto del liquidador con motivo de una interpelación de monsieur Jaurés.

El «leader» socialista pregunta al ministro de Cultos qué medios piensa adoptar para poner término á la explotación á que se dedican ciertos liquidadores, y en qué condiciones han sido nombrados los de Paris.

Raega al gobierno que, cuanto antes, lleve á la Cámara la correspondencia cambiada entre el ministro de Cultos y el Juzgado con motivo de la defraudación de Duez.

Briand promete presentar toda la correspondencia.

M. Jaurés pregunta si es cierto que una determinada casa había dado 60.000 francos al liquidador de los Cartujos para eliminar á otras casas en la subasta de la marca de la «Grande Chaatrens», y que esa misma entidad ha debido á tal eliminación poder comprar por 500.000 francos una marca que valía ocho millones.

Añade que, á pesar de haber transcurrido dos años, todavía no se ha castigado al liquidador.

Después de un discurso de Berry, habla el jefe del gobierno M. Briand; dice que recaba todas las responsabilidades, como fiscal que es, en la liquidación de los Ordenes religiosos.

Después de explicar las dificultades de su papel de «Controlleur», dice que el Juzgado vaciló en adoptar medidas contra el liquidador Leconturier por que las presunciones de culpabilidad eran todavía muy débiles, y que el gobierno, por su parte, tuvo que esperar á que fallasen los Tribunales.

No sabe que nadie se haya beneficiado de ninguna complacencia ilícita, y así de que, si de las averiguaciones que se practican resultan culpables, éstos sufrirán, por lo que toca al gobierno, el más duro castigo.

Dice que, en cuanto tuvo pruebas fehacientes de la culpabilidad de Duez, no vaciló un momento en castigarle, sin tener en cuenta ni la proximidad de las elecciones ni ninguna otra circunstancia, y está decidido á hacer justicia sin temor al escándalo.

Hasta el lunes se suspendió el debate.

Un cómplice
Paris 12.—En Nevers ha sido detenido Mr. Martin, agente de negocios y cómplice ó coautor de Duez.

En el registro verificado en casa de Martin se encontraron documentos comprometedores.

LA VERDAD QUE NADIE HA LLEGADO AL POLO?

Desconfianza
NUEVA YORK.—La noticia telegráfica de Washington, de que la Cámara de Representantes ha confirmado el informe de la Subcomisión naval ha decidido no conceder honores á Peary mientras éste no demuestre, de un mo-

do definitivo, que ha descubierto el Polo Norte, está siendo comentadísima por los diarios.

Los miembros del Peary Arctic Club consideran altamente ofensivo para ellos y su héroe este acuerdo, y han enviado á los periódicos furibundos comunicados protestando del mismo.

Los antiguos amigos de Cook se vengán ahora de las burlas de que fueron objeto, publicando artículos en los que demuestran que Peary ha hecho lo mismo exactamente que se reprochaba al malaventurado doctor de Brooklyn.

Resulta del informe redactado por la Subcomisión naval de la Cámara de Representantes, que Peary ha procedido en todo como Cook.

Mientras caminó en compañía de Mr. Bartlet, su marcha diaria no pasó de nueve millas y media en las circunstancias más favorables.

Pero cuando Bartlet le abandonó y Peary siguió su viaje solo, su rapidez aumentó enormemente.

El término medio de sus etapas fué de 27 millas y media.

En su regreso, desde el Polo al campamento de Bartlet, fué aún más extraordinario.

Cubrió distancias de 44 millas en 12 horas de marcha.

A lo menos, eso dice él, porque ningún hombre civilizado puede dar fe de la veracidad de sus asertos.

Peary afirma que su viaje desde el campamento de Bartlet al cabo Columbia fué hecho á razón de 24 millas por día.

Pero los periódicos publican despachos de Londres, según los cuales, el teniente Shackleton, intrépido explorador de las tierras antárticas, ha dicho que ningún hombre puede caminar, en las regiones circumpolares, más de 10 á 12 millas por día.

Según él, 12 millas de marcha constituyen el extremo límite del esfuerzo humano, en tan ingratos é inhospitalarios pasajes.

La opinión de Shackleton es compartida por el almirante Melville y otros famosos exploradores.

Peary está indignadísimo, se niega á entregar á la Subcomisión naval del Congreso de Representantes los documentos que dice tener y que prueban, según sus dichos, la verdad de cuanto afirma.

La situación es poco satisfactoria para él. El Senado le nombró vicealmirante; pero el Congreso se niega á sancionar el nombramiento, y es muy posible que su gloria sea tan poco duradera como la de Cook.

Acenúan las burlas y las discusiones. Mientras el Peary Arctic Club celebra sesiones de protesta y llama á los patriotas á los miembros de la Subcomisión naval, los amigos de éstos piden que Peary vaya otra vez al Polo, acompañado de una Comisión de sabios, y luego regrese á los Estados Unidos.

«Así que lo haga—dicen—le nombraremos vicealmirante, y nadie le regateará honores y fama.»

NOTICIAS CORTAS

El proceso de Venecia
Venecia.—Ha comenzado á declarar la condesa Tarnowska.

Ha contado toda la parte de su vida anterior á la muerte de Kamarowski.

Dijo que su primer marido mató en desafío á su amante Borzewski.

Negó que encargara á éste asesinase á aquél.

Intentó sincerarse de los cargos que ha lanzado Prilukoff contra ella.

Come estaba muy fatigada, se dispuso que no siguiera declarando.

El público la oyó silencioso, pero no pareció convencerse de su inocencia.

Escuadra rusa

Gibraltar.—Ha llegado, procedente del Pireo, una escuadra rusa, mandada por el almirante Mankovsky, cambiando con la plaza los saludos reglamentarios.

Compónenla los cruceros «Diana», «Aurora», «Bogaty» y «Oleg».

El almirante, acompañado de su Estado Mayor, hizo esta mañana las visitas oficiales.

El Príncipe Enrique de Prusia

Hamburgo.—Al terminar un banquete dado esta noche por la llamada Unión de Extremo Oriente, pronunció un discurso el Príncipe Enrique de Prusia, en el cual hubo de declarar que durante el último viaje que realizó á Inglaterra pudo, con las conversaciones que celebró con varias personalidades, observar lo amistoso que son los sentimientos de Inglaterra para Alemania.

Añadió el Príncipe Enrique, que opinaba debía procurarse fortalecer los sentimientos de confianza que unen á ambos países.

Exclamaciones de la muchedumbre

Londres.—La presencia de Patten, conocido especulador americano, ha producido una escena tumultuosa en la Bolsa de

Manchester, donde Patten es considerado responsable de las violentas fluctuaciones del precio del algodón, de que depende la existencia de la misma industria, la más importante en las ciudades de Lancashire.

Ocho mil personas estaban congregadas, apretadas, aguardando ver á Patten.

Cuando éste hizo su aparición salió un grito de toda la concurrencia, que al unísono exclamó:

—¡Ahí está Patten!

La multitud se dirigió hacia él en un movimiento que produjo gran inquietud á Patten.

Este se encaminó buscando una salida como si temiera la actitud de las gentes.

Estas motaban visible actitud amenazadora, por lo cual Patten tuvo que refugiarse en las oficinas de una Casa americana, delante de la cual tuvo la Policía que montar una guardia de una hora.

En este intervalo de tiempo logró Patten ganar la estación y marchó para Liverpool.

Comisión Provincial

La sesión de ayer

Bajo la presidencia de don Joaquín F. de Puigdorfla y con asistencia de los señores Moll, Pou y Socías se constituyó á las 12:15 de ayer, la comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Fué aprobado el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Muro correspondientes al año 1906.

En vista del expediente instruido por el Ayuntamiento de Establiments, en solicitud de que se le autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que resulta en el presupuesto municipal del corriente año, se acordó informar al gobernador que procede conceder la autorización solicitada.

Se enteró del dictamen de la Contaduría, relativo á las contestaciones dadas por el Director de la Escuela Superior de Comercio, al pliego de reparos aprobado por esta Corporación provincial referentes á las cuentas de material de enseñanza y oficina de dicha Escuela correspondiente al año 1908, quedando aprobado.

Se examinaron las cuentas del Sindicato de riegos de Sóller correspondientes presupuestos de 1909.

Se acordó reclamar varios antecedentes.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuesto por Bernardo Nadal Juliá, vecino de Binisalem de alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa, por el que concedió permiso á don Salvador Real para verificar obras, en una casa de su propiedad.

Se acordó informar que procede desestimar el recurso.

Se estudió el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Baltazar Villalonga Oliver, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Ibiza por el que se resolvió suprimir el destino de Oficial 3.º de la Secretaría de aquella Corporación, que se hallaba desempeñando y que había obtenido en virtud de propuesta por el Ministerio de la Guerra acordando reclamar antecedentes para resolver.

Se reprodujo el expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Olves y otros cortantes vecinos de Mahón, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella ciudad relativo á los gastos que se ocasiona el peso in vivo del ganado que se sacrifica en el Matadero Municipal.

Se acordó desestimar el recurso.

Se estudió el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Emilio Ardarán y don Mariano Rayó contra un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón, por el que se suprimió las plazas que dichos señores desempeñaban en la Secretaría de aquella corporación.

Acordando dejarlo sobre la mesa.

Se tomó en el expediente promovido por un recurso de queja interpuesto por D. Cristóbal Tomás Sitjes y otros concejales del Ayuntamiento de Mahón contra la provisión interina de la 1.ª Tenencia de Alcalde hecha á favor de don Alberto Seguí Carreras.

Se examinó el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Pedro Pons Vidal y otros concejales del Ayuntamiento de Mahón en alzada de un acuerdo de aquel Ayuntamiento, por el que desestimó una proposición formulada por el Concejal señor Gomila, referente á la conservación de los caminos vecinales de aquel Municipio, se acordó desestimarle.

Ignal acuerdo recayó en el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Pedro Pons Vidal, y otros concejales del Ayuntamiento de Mahón, en alzada de un acuerdo de dicha corporación, por el que desestimó la proposición de don Francisco Pons relativa á la reparación de los empedrados de dicha ciudad.

Se enteró de una comunicación del señor Gobernador, transcribiendo la que le ha dirigido el Alcalde de Algaida, solicitando ordene el reconocimiento de dichos terrenos acordando traslados al Arquitecto para su informe.

Se aprobó la propuesta del Comisario de Guerra, de los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de suministros hechos por

los Ayuntamientos de esta provincia, á las tropas, el Ejército y Guardia civil.

Se enteró de una comunicación del señor Gobernador de la provincia acompañando el dictamen emitido por el Arquitecto don Jaime Aleñar, relativo al funcionamiento de la fábrica de don Joaquín Roig Planell que posee en Binisalem destinada á la molidura de harinas y descascarillado del arroz, se acordó devolver dicho dictamen al señor Gobernador, por estar resuelto ya el asunto con anterioridad.

En vista del expediente instruido por el Ayuntamiento de Sóller, sobre la construcción de un Matadero municipal, se acordó remitirlo al arquitecto provincial.

En vista de la instancia del presidente de la Junta municipal de Llorito, solicitando se le devuelva cierto documento, se acordó así efectuarlo.

Se enteró de la comunicación del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas participando haber sido dignificados por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles para desempeñar las plazas de Mayordomo y celador de la Casa de Misericordia de esta ciudad D. Antonio Lladó Morro y don José Gippini Sansalvador.

Fueron admitidos varios alienados en el Departamento de dementes del Hospital.

Se acordó conceder el prohijamiento de un exposito.

Se enteró de una comunicación del Director de la Misericordia participando que el celador de aquel establecimiento don Juan Pascual desde hace 2 años viene auxiliando al médico oculista don Juan Munar en todas las enfermedades y operaciones que se verifican á los asilados, acordando concederle una subvención de 80 pesetas anuales.

Se enteró de una instancia de unos vecinos de esta ciudad, solicitando se les autorice para tener en su compañía á una asilada de la Casa de Misericordia acordando pedir informes.

Se enteró de una comunicación del Arquitecto provincial acompañando los planos de reforma de las alineaciones y rasantes de la calle del Viento de Sóller, acordando remitirlos al alcalde aquella ciudad.

Igualmente se enteró, de otra comunicación del Sr. Gobernador transcribiendo la que le ha dirigido el Sr. Consul general de España en Argelia, participando haber embarcado en el vapor «Balear», á su disposición una enferma incurable natural de Ibiza.

Se acordó concederle el ingreso en el Hospital provincial.

En vista de una instancia de D. Gabriel Moll Llopart, participando haber transferido á favor de la Sociedad «Crédito Balear», una suma que acredita contra esta corporación, se acordó quedara sobre la mesa.

Se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa, proponiendo la recogida de una exposita, acordando así verificarlo y de otra del mismo funcionario, relativo al aumento de haber que solicita una nodriza que tiene á su cargo á un exposito sordo-mudo, acordando denegar la petición.

Se enteró de una comunicación del Administrador de la Inclusa de Ibiza, participando que los Ayuntamientos de San Juan, San José y Formentera han ingresado distintas cantidades por cuota provincial correspondiente al ejercicio de 1908.

Se enteró de un B. L. M. del señor Director de «La Última Hora» solicitando que se le condonen los gastos de impresos hechos en la Escuela Tipográfica para la función celebrada en el teatro Principal á beneficio de los naufragos del «Chanzy», acordando condonar dichos gastos.

Se dió cuenta de una carta de la Asociación de Artistas pintores, participando su constitución y solicitando que la Corporación provincial se suscriba por el número de cuotas que tengan por conveniente, acordando trasladarla á la Diputación para que acuerde.

Se enteró de una comunicación del señor Presidente de la Diputación de una conferencia que celebró con el señor Alcalde de esta ciudad, tratando de la eliminación en la cuenta de propiedades y derechos del Ayuntamiento de varias dependencias del exconvento de Capuchinos.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Moll dió cuenta de que una vecina de la calle de Apuntadores se halla en la mayor miseria por haber sufrido en el mismo día la muerte de su marido y padre, quedando con cinco hijos pequeños y dos hermanos.

Se acordó concederle una gratificación de 15 pesetas para atender á la lactancia de un niño.

Y se levantó la sesión siendo las 2:20 de la tarde.

Nombramientos

Judiciales

Ayer después de haber cerrado nuestra edición se nos facilitó en la Audiencia los siguientes nombramientos:

D. Sebastian Ramis Llabrés, Juez Municipal de Samsellas; D. Juan Antonio Gelabert, Juez Municipal suplente de Mahón; D. Angel Escalera Mesquida, Juez Municipal de Santañi; D. Miguel Martí Marroig, Juez Municipal de Deyá.

D. Juan Martorell Marqués, Juez

PÍDASE EN TODAS PARTES EL PATENTADO ALIMENTO COMPUESTO

Su polvo mezclado á nuestros alimentos usuales, les aumenta su valor nutritivo, buen gusto y digestibilidad. Es un reconstituyente natural de primera fuerza.

«ALIMENTO COMPUESTO», diluido en agua hervida da un potencial caldo vegetal exento de toxinas y de poder causar irritaciones gástricas.

«ALIMENTO COMPUESTO», es un completo alimento vegetal que reconstituye, naturalmente, al escrofuloso, tuberculoso y al canceroso; es, además, necesario al artrítico y al arterioesclerótico.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, es total alimentación para el diarreico; diarreico; disenterico; ulceroso del estómago; anémico; neurasténico; apendicitico, y para el hepático, sacando gran provecho al inapetente y el corvalescente.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, constituye el único modo actual, para obtener, en todos momentos, una potencial alimentación el hombre de estudio; de negocios; sports; marino; militar; orador; empleado; viajante; y demás. Todo individuo enfermo que así se alimente, reaccionará mejor, gracias al gran poder dinámico natural, que encierra «ALIMENTO COMPUESTO».

FABRICA: Gerona, calle Clavé, Doctor M. Furest. Agente en Palma, Juan Valenzuela.

Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos oro viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de estampas. Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

municipal suplente de Puigñuñet; D. Pedro José Barrera Biliboni, Juez Municipal de Santa Eugenia.

Para los cargos de Adjuntos del Juzgado Municipal de Muro han sido nombrados D. Guillermo Bennasar Más, D. Antonio Moragues Sastre y don Lorenzo Serra Barceló.

Para igual cargo en el Juzgado Municipal de Pollensa, ha sido nombrado D. Lorenzo Cerdá Ferrer.

Libros y Revistas

Con el título de «Atlas Geográfico» ha empezado á publicar la casa Alberto Martín, de Barcelona, una colección de postales que seguramente ha de llamar la atención por su belleza y originalidad.

Cada tarjeta, primorosamente estampada en seis colores, constituye un mapa de una provincia española ó portuguesa en el que pedirá apreciarse con toda exactitud las líneas de ferrocarriles, carreteras, ríos, poblaciones importantes y cuantos pormenores son propios del más completo mapa, labor hecha con la perfección artística y la minuciosidad geográfica que tanto crédito ó importancia han dado á la casa Alberto Martín, especialista y maestra en este género de trabajos.

La colección, que estará terminada á mediados del próximo marzo, constará de tantos mapas «particulares» como provincias españolas y portuguesas están situadas en la Península Ibérica, del «general» de la misma, Canarias y Baleares, acompañando á cada uno de ellos el escudo provincial respectivo.

Actualmente ha puesto á la venta las veinticuatro tarjetas correspondientes á las provincias de Alava, Alicante, Badajoz, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Castellón, Cuenca, Gerona, Guipúzcoa, Huelva, Huesca, Lérida, Logroño, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Pontevedra, Segovia, Tarragona, Teruel y Zamora.

A pesar de la delicadeza del trabajo que honra á las artes gráficas, y de la perfección y exactitud de su labor geográfica cada tarjeta sólo costará, «diez céntimos».

Notas del Puerto

Entradas
Hoy han entrado en nuestro puerto los buques siguientes:

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor correo concarga y pasaje.

Procedente de Ibiza ha entrado el vapor correo «Cataluña».

De Cabrera hoy el vaporcito del mismo nombre.

Salidas
Para Argel salió ayer tarde á las cinco el vapor «Bellver».

Para Ibiza y Alicante ayer salió el vapor «Lulio».

Despachados
Para Barcelona está despachado y debe de salir esta tarde á las seis y media el vapor correo.

EL DÍA RELIGIOSO

Para hoy

JUBILEO DE CUARENTA HORAS
Empiezan en San Felipe Neri dedicadas á Ntra. Sra. de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las seis y media Rosario, novena de San José y la solemne reserva de S. D. M.

VISITA A LA CORTE DE MARIA
A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

Para mañana

JUBILEO DE CUARENTA HORAS
Continúan en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor cantada con sermón por el R. P. Antonio Oliver del Oratorio; por la tarde á las seis y media Rosario, novena de San José y la reserva de S. D. M.

Empiezan en San Miguel en honor del Patriarca San José: Exposición á las seis;

á las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde á las cuatro los actos de coro, Rosario, novena del Santo Patriarca y la solemne reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES

La novena en honor del Patriarca San José, Patrón Universal de la Iglesia, empezará en las siguientes iglesias:

En Santa Magdalena, fiesta en honor de su Santa Titular con motivo de su conversión: A las diez Misa mayor solemne cantada por la R. Comunidad y sermón por el R. Sr. D. Ramón Más Vicario de Santa Cruz.

En la misma iglesia se celebra la novena de San José á las cinco y media y á las ocho con Misa.

En la Capilla interior del Convento de Maria Reparadora habrá Retiro Espiritual dirigido por el R. P. Francisco de P. Cuadras, S. J.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

Santoral
Hoy.—Santos Heriberto, obis. y Abraham, ermitaño.

I. P.
Mañana.—Stos. Patricio, obs. y José de Arimatea.

Abrense las relaciones.

Témpora.—Abstinencia de carne.

Espectáculos

Para hoy

Lirico
Variedades y Cinematógrafo.

Función para hoy «Washington Stars» y Cinematógrafo.

Entrada general 20 céntimos.

Niños y soldados 10.

Teatro Balear
Cinematógrafo y Variedades.

A las 5 y media todos los días y domingos y días festivos á las 8 y media.

Función para hoy La muñeca eléctrica, «Ventriloco Martín», la «Blanca armenca» y el notable prestidimón «Olms Nelly» y Cinematógrafo.

Entrada general 20 céntimos.

La Protectora
Todos los días laborables de 6 y media á 11 y domingos y días festivos de 8 y media á 11 noche funciones de Cinematógrafo.

Entrada general 010 céntimos.

Círculo Obreros Católicos
Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con acogido y variado programa.

BURSÁTILES

Madrid

Madrid 15 (18'30 t.)

Interior contado 87'85

Interior fin de mes 88'05

Al próximo 00'00

Amortizable, 5 p. 103'25

Amortizable nuevo 95'25

Banco de España 464'00

Compañía Tatuacalera 380'60

Frances 8'75

Litras 26'85

Exterior (sin cupón) 97'00

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Madrid 16 (2'40 m.)

De Política

Consejo de ministros

Como ya telegrafié a las tres empezó el consejo de ministros presidido por el jefe del gobierno.

Al entrar el señor Canalejas en la presidencia dijo a los «reporters»: La reunión de hoy será de larga duración.

El gobierno tiene que ocuparse de asuntos de verdadera importancia, que sino son discutidos merecen un estudio muy detenido antes para resolverlos.

Este consejo es el preparatorio del que se celebrará el jueves bajo la presidencia del monarca.

El señor Calbetón manifestó a los periodistas que someterá a la aprobación del consejo, un proyecto, por medio del cual el Canal de Isabel II podrá pignorar sus títulos.

Se importa se gastará en las obras de dicho Canal.

El señor Cobian manifestó que él no traía nada, pero que tenía el propósito de pedir que se reniera el consejo un día para tratar únicamente de la situación de Hacienda y de los estudios que lleva hechos para el próximo presupuesto.

A la salida

A las seis salieron los ministros del Consejo los cuales entregaron la siguiente nota oficiosa:

Se resolvieron varios expedientes. Se estudió la forma de aplicar la condena condicional.

Aprobáronse varios créditos para la construcción de carreteras.

El Consejo ha acordado nombrar al ministro de Fomento ponente para que estudie el concurso de la Transatlántica, y para que si en el estudio no hay al go que esté fuera de la ley que modifique el pliego de condiciones en forma debida.

Se propuso una comisión mixta de ingenieros civiles y militares para que ultimen los trabajos de ferrocarriles transpirinaicos.

Acordóse que Mariano Benlliure y Torres Quevedo figuren en la comisión que irá a la Argentina.

Dióse cuenta en el Consejo del acuerdo tomado por las Cámaras de Comercio las cuales han nombrado tres individuos para que les representen en la Argentina.

El ministro de la Gobernación expuso la necesidad que había de que en el próximo Consejo se aumentara el presupuesto destinado a Correos, pues necesita una verdadera y radical reforma en todos los servicios y precisa que éstos estén bien dotados.

M. Revoil

Pocos momentos después de haber terminado el consejo de ministros llegó a la presidencia el embajador de Francia M. Revoil.

La conferencia que celebraron los señores Canalejas y Revoil fué muy extensa.

A la salida guardaron los dos personajes la más impenetrable reserva.

Reunión importante

En el domicilio del jefe del gobierno se reunieron el general Martitegui y el nuevo gobernador civil de las Canarias.

El general Martitegui expuso al jefe del gobierno y al señor Comenge el estado político y social de aquel archipiélago.

Según parece el señor Canalejas estudiará el medio de implantar algunas reformas que el general Martitegui le ha indicado en esta conferencia.

Los citados señores celebrarán otra reunión.

Calbetón a Sevilla

En el expreso ha salido para Sevilla el ministro de Fomento Sr. Calbetón.

El Sr. Calbetón regresará a Madrid acompañando a los reyes.

Una recepción

En la embajada de Francia celebróse anoche una recepción a la cual asistió el jefe del gobierno.

Entre los personajes que asistieron comentaban la conferencia secreta que celebraron los Sres. Canalejas y Revoil.

Moret y Montero

Los aficionados a hacer comentarios han dicho que no tardará mucho tiempo sin que los Sres. Moret y Montero celebren una importante conferencia.

Según noticias pudiera ser muy bien que la citada entrevista tuviera consecuencias políticas.

Rumores de crisis

En los círculos políticos y muy principalmente en el Salon de Conferencias del Congreso, se decía que el gobierno encuentra grandes dificultades para publicar el decreto de disolución.

Los exministros

Desde ayer viene circulando con gran insistencia el rumor de que varios exministros liberales han escrito una carta al rey expresando que el actual gabinete no solo no lleva la representación del partido liberal, si no que la opinión está contra dicho gobierno, y que estas afirmaciones no tardarán mucho tiempo en exteriorizarse.

Gabinete Weyler

Los citados exministros en su carta de referencia dicen que el único que podría evitar que el partido liberal histórico se descompusiera es el general Weyler.

Los exministros de referencia dicen que el marqués de Tenerife lograría la unión de todos los liberales, cosa que no conseguirá el Sr. Canalejas.

Los firmantes de la mencionada carta dicen en ella que para que se vea que su actitud es de verdadero patriotismo no aceptarían ningún puesto y que apoyarían con toda decisión al general.

Weyler a Madrid

El próximo lunes es esperado en Madrid el capitán general de Cataluña marqués de Tenerife.

Con el anuncio de su viaje se hacen toda clase de comentarios.

Lo que dicen los moretistas

Algunos moretistas han sido interrogados sobre la mencionada carta.

Estos han dicho que ponían en duda que la mencionada carta existiera.

Un banquete

El embajador inglés obsequió anoche con un espléndido banquete al ministro de Estado señor García Prieto.

Al banquete asistieron los representantes de distintos países y distinguidas damas.

Después del banquete se celebró una recepción.

Las elecciones

El exministro Sr. Caballero dijo ayer a un grupo de periodistas que se encontraba en el Congreso que él ponía en duda que hiciera el Sr. Canalejas las elecciones generales.

Canalejas y la

Embajada mora

Hoy se celebrará en el domicilio del jefe del Gobierno la comida en honor a la embajada mora.

Generales

La reina madre

Se encuentra en extremo acatarrada la reina doña María Cristina.

En todo el día no pudo salir de sus habitaciones.

De regreso

De Sevilla han regresado los directores generales de Obras Públicas y Agricultura Sr. Gomez de la Serna y Gallego.

Ayer mismo tomaron posesión de sus destinos.

Visita regia

El viaje de la reina Amelia de Portugal no está relacionado en nada con la boda de su hijo el rey D. Manuel.

De enseñanza

El ministro de Instrucción Pública conde de Romanones, se propone publicar un decreto para que los fondos que actualmente son administrados por el ministerio de la Gobernación y que proceden de fundaciones y de legados testamentarios pasen a su ministerio.

No viene

Se sabe oficialmente que la reina Margarita de Italia no tiene el propósito de venir a España.

Esperando a Canalejas

En el Ferrol se están haciendo grandes preparativos para cuando visite Canalejas aquella población.

Es recibimiento que se tributará al jefe del gobierno será en extremo grandioso.

La Semana Deportiva

Juegos florales

La Comisión organizadora de la gaja fiesta continúa recibiendo contestaciones de las entidades a las que invitó para contribuir a la misma.

Ayar el Director y claustro de profesores de la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad, particularmente, contestaron ofreciendo un premio, que consistirá en un objeto de arte para

quien mejor desarrolle el tema: *Influencia de la prensa en el desarrollo del comercio patrio.*

El Diputado a Cortes por Mallorca señor Conde de Sallent ha escrito una carta al Presidente de la *Asociación de la Prensa* participándole que podía contar esta sociedad con un premio para los Juegos Florales, indicando que en breve señalará el tema que haya de desarrollarse. Añade el Conde de Sallent que espontáneamente ha solicitado del rey D. Alfonso XIII y demás miembros de la Familia Real premios para la Fiesta literaria que se proyecta.

También ha contestado, en términos muy entusiastas, el Senador por esta provincia Sr. Marqués de la Cenia, el cual ha prometido coadyuvar a la mayor brillantez del Certamen ofreciendo un premio y un tema que indicará uno de estos días. A su vez manifiesta que ha hecho gestiones cerca del rey don Alfonso XIII y Familia Real para que concedan premios para el mencionado Certamen.

Estas noticias y otras que nos comunica la Comisión organizadora relativas al entusiasmo que la idea de los Juegos Florales ha despertado en valiosísimos elementos de nuestra Sociedad, hacen augurar que la hermosa Fiesta resulte espléndida.

La Comisión por su parte aspira a que revista la mayor brillantez, en cuanto al adorno del local el acto que se celebrará probablemente en el Teatro Principal.

La misma Comisión nos ruega supli quemos a las entidades y personalidades que fueron invitadas que se dignen si desean concurrir con premios al Certamen, indicarnos lo propio que los temas que hayan de desarrollarse, a la mayor brevedad posible, a fin de que pueda publicarse el cartel anunciador a fines de este mes.

Habiéndose acordado dar a este Certamen el carácter de bilingüe, el cartel se publicará en castellano y catalán, quedando en libertad los autores para escribir en cualquiera de estos dos idiomas.

La Exposición

Anoche recibió el Presidente de la Cámara de Comercio D. Ricardo Roca un telegrama anunciándole que el ministro de la Guerra había firmado la concesión para levantar en la explanada de la Lonja el edificio de la Exposición.

Inmediatamente se telegrafió al ministro agradeciéndole la solicitud y actividad con que había atendido al ruego de la Cámara.

También ayer se recibió la comunicación del ministro de Fomento autorizando a la Junta de Obras del Puerto para que esta pueda subvencionar con 3.000 pts. la Exposición de productos de Baleares.

Cuestación

Suscripción pública abierta por el Fomento del Turismo para atender a los gastos de la Semana Deportiva:

Suma anterior 3.326'25 Ptas.
Cayetano Fuster Flores, (María d'és Cego) 5'00; Antonio Canet 5'00; Francisco Gamarra 5'00; Bartolomé Perelló 5'00; Salóm y Rullán 10'00.

Bartolomé Bosch 5'00; Herederos de Vicente Juan Ribas 100'00; Empresa del teatro Balear 10'00.

Total 3.471'25

(Se continuará.)

La salud pública

Por las noticias que tenemos y datos que se nos ha suministrado, puede afirmarse que el estado en que, actualmente, se encuentra la salud pública de Palma deja bastante que desear.

Desde algún tiempo a esta parte las fiebres tifoideas han adquirido un desarrollo que merece llamar la atención pública.

En la plaza de Atrazanas existen varios casos de aquella indole, lo que hace necesario que se proceda a una desinfección pronta y completa a fin de extinguir o cuando menos aminorar los efectos de aquella enfermedad.

En cuanto a la diarrea, se ha observado que durante estos últimos días ha experimentado un crecimiento anormal. El carácter que dicha enfermedad ha adquirido reviste alguna gravedad, pues se han producido varias defunciones de los atacados.

En los suburbios de la Sriedad y

del Terreno subsisten aún numerosos casos de sarampión y escarlatina, habiéndose aumentado los existentes con nuevos casos de invasión.

Damos la voz de alerta y llamamos la atención de las autoridades correspondientes, a fin de que se tomen con la mayor rapidez las medidas que se crean más convenientes, a fin de combatir aquellas enfermedades que se ceban tan cruelmente en la infancia. Y estas medidas, a nuestro parecer, de bieran adoptarse en el plazo más breve, antes que vengan la primavera y los calores estivales, medio el mas propicio para la propagación de aquellas.

ECOS DE SOCIEDAD

Viejeros

A bordo del vapor «Lulio» salieron ayer para Alicante; don José Santacren, don Mateo Bosch, don Jaime Vallés, don Emilio Lladó, doña Luisa Lopez, don Eduardo Campos y don Juan Ferrer.

Personales

Le ha sido concedido el retiro para Palma al teniente coronel de Carabineros D. José Gimenez.

Arreglo de un camino

De nuevo ha sido compuesto el camino que desde la carretera a de Porto Pi acorta la distancia del Santuario de la Bonanova y en su consecuencia al caserío de Génova.

Ahora lo que sería conveniente es que se mantenga en buen estado y que se eviten los abusos que suelen cometer los propietarios colindantes abriendo zanjas para aprovechar las aguas de lluvia en perjuicio de dicho camino.

Hallazgo de un cadáver

Noticias recibidas de Manacor dan cuenta de que ayer ocurrió alguna alar maen aquella población por haber circulado la noticia de que en el camino de «Son Carrió» y en el sitio conocido con el nombre de «Son Fullana» se había encontrado el cadáver de un hombre y que al parecer había sido víctima de un asesinato.

Al lugar del suceso acudieron la guardia civil, el juez instructor, el médico forense y numerosos vecinos.

El médico, después de certificar la defunción, ordenó el levantamiento del cadáver el cual fué trasladado al cementerio.

Practicada la autopsia se pudo comprobar que no había tal crimen y que el referido sujeto había fallecido de una congestión cerebral.

La guardia civil practicó las oportunas diligencias y pudo averiguar que el referido sujeto se llamaba Juan Pascual de 66 años de edad.

TEATROS

Lírico

La empresa de este teatro ha encontrado un buen número para dar digno remate a la actual temporada de variedades, y al mismo tiempo este número ha servido para volver a atraer a este teatro bastante público que de él se había retraído en estos días por causas de todos conocidas.

El «Trio Delmonte» que anoche hizo debut es de los números mas artísticos y elegantes que hemos visto en Palma tanto por el género de trabajo que realiza como por su espléndida presentación escénica.

El número lo forman tres agraciadas mujeres, que acompañadas de los palillos bailan los más conocidos bailes españoles con mucha gracia y acierto, sin tener necesidad de acudir a ciertos movimientos para conseguir los aplausos del público.

El éxito que obtuvo el número fué grande, teniendo que repetir varios bailes.

Es un número que llevará gente y que en especial gustará a las señoras.

La Empresa de este teatro está ultimando detalles para la temporada que se inaugure el Sábado de Gloria, y prepara los programas de debut.

La compañía probablemente llegará de Valencia el martes próximo en un vapor de la Islaña fletado expresamente para llevar la compañía.

Las típles cómicas Gillén y Pajol llegarán de Barcelona el mismo martes.

El programa de debut no está aún

ultimado pero es muy probable que se represente «El Método Forritz» para debut del eminente primer actor Don Patricio Leon y luego dos estrenos que tal vez sean «El Príncipe ruso» y el «Club de las solteras».

La Empresa nos comunica que tiene la exclusiva para estrenar «Los perros de Perra» y que además durante la temporada se cantarán las dos operetas «La Princesa del Dollar» y «La Vinda Alegre».

Balear

Grandísima concurrencia acudió anoche a este teatro, que aplaudió al prestimado *Olmo* y a la simpática artista *Blanca Azucena*.

Esta cantó y bailó nuevos complets que le valieron grandes salvas.

El ventrílogo Martín que con tanto éxito ha trabajado en este teatro hizo anoche su reaparición, complaciendo al público con sus chistosas ocurrencias.

AYUNTAMIENTO

Ayer a las doce y media se reunió la Comisión de Obras del Ayuntamiento aprobando varios permisos para obras particulares y algunas cuentas.

Para hoy a las doce y media se halla convocada la Comisión de Hacienda para resolver algunos asuntos de su competencia.

También se halla convocada para esta noche a las siete la Comisión de Gobierno y Policía para resolver algunos asuntos pendientes.

Una subasta

El día 14 del próximo Abril se celebrará la subasta de las obras de reparación de 5 kilómetros de la carretera de Palma a Capdepera.

Dicha subasta se verificará ante la Dirección general de Obras públicas, situada en el ministerio de Fomento.

El proyecto se halla de manifiesto en este Gobierno civil.

Se ha señalado como tipo de dichas obras la cantidad de 18.515'00 pts.

hablando con el Gobernador

Esta mañana hemos sido recibidos por el Gobernador D. Alfredo García Bernardo que nos hizo las siguientes manifestaciones:

Vine a Palma sin programa y ya estoy desarrollando uno.

He dado las órdenes más enérgicas para que sin contemplación de ningún género se persiga al juego.

En lo referente a la prostitución también he encargado a la policía para que no se permita la salida de las mujeres públicas.

Hoy ya he recibido varios anónimos sobre el juego.

He dado las más severas órdenes para que en los salones de los teatros no se fume, pues a más de ser molesto para las señoras encierra un peligro.

Nosotros le hemos indicado que la salud pública dejaba mucho que desear.

El señor García Bernardo nos ha manifestado que llamará a su despacho al inspector de Sanidad para tratar de tan importante asunto.

Al terminar nuestra entrevista nos manifestó que deseaba que la prensa le denunciara toda clase de hechos para poner remedio, pues desea que su paso por este Gobierno no sea estéril.

Gacetillas

En Santa Eulalia han sido denunciados varios sujetos por jugar a los prohibidos.

Ayer por la noche fué presentado al Gobernador civil el personal de policía.

SOMATOS

Estimula fuertemente el apetito.

Los mejores vinos tintos y claretes se expenden en los Almacenes Esbarrancho—Stc. Cristo, 4.

Secarse una muela cuando duele es mutilarse el rostro atentando contra el estómago, base de la vida; ¡Cuánto más fácil, más agradable, más económico y humano es prevenirse usando diariamente «Licor del Polo».

ALCANCE

Madrid 16 (a las 2'40)

De política

Moretistas a Barcelona

En los círculos políticos se viene comentando muy vivamente todos los incidentes de la actual situación política.

Personas que me merecen entero crédito me aseguran que dos prohombres de gran significación en el campo moretista han marcho a Barcelona.

Dicen que el objeto de la marcha a Barcelona de los dos moretistas es celebrar una conferencia con el general Weyler.

Conocédese a esta conferencia la mayor importancia.

«El Centro Monárquico» — Nuevo partido.

En los círculos políticos se viene hablando con mucha insistencia de que vienen realizándose trabajos cerca de determinadas personalidades a fin de constituir un nuevo partido.

Este partido se llamaría el «Centro Monárquico».

Háblase de una inteligencial para constituirlo los Sres. Moret, González Besada, Dato y Sánchez de Toca.

Generales

De automóviles

En la carretera del Pardo ha ocurrido un violento choque de automóviles del que ha resultado herido D. Lorenzo Suarez Borbolla primo del exministro liberal Sr. Rodríguez de la Borbolla.

Anciana atropellada

En la calle de Carranza el coche automovil que montaba la Infanta doña Isabel atropelló a una anciana, Juliana Gómez.

Esta registró heridas leves.

Un alumno muerto

Dicen de Málaga que un ayudante de una escuela, establecida en el barrio del Cármen, propinó una patada a un muchacho que asistía a la misma.

El muchacho falleció de resultas de la patada.

El padre quiso matar al ayudante, secundándole el vecindario en su deseo de vengar la muerte de su hijo.

El vecindario intentó asaltar la escuela.

La policía que acudió con gran presteza logró evitar el asalto, disolviendo a los grupos.

Calbetón en Sevilla

Comunican de Sevilla que ha llegado el Ministro de Fomento Sr. Calbetón, siendo recibido por numerosas personas.

El Sr. Calbetón se dirigió al Alcázar para conferenciar con el Rey.

De Melilla

Llegada de Paraiso

Telegramas recibidos de Melilla dan cuenta de que a bordo del vapor «Cinco de Mahón» ha llegado a aquel puerto D. Bacilio Paraiso y la Comisión aragonesa que le acompaña.

Tanto Paraiso como la citada comisión permanecerán en Melilla tres días.

El infante D. Antonio

Noticias recibidas de San Lucar de Barrameda dan cuenta que en el palacio del infante D. Antonio de Orleans se celebró ayer una recepción.

A la citada recepción asistieron todas las autoridades y las personalidades más salientes de la población para protestar del atentado que fué objeto el infante.

D. Antonio se encuentra muy mejorado de la lesión del brazo.

Una asamblea

Comunican de Burgos que ayer se celebró en la Diputación Provincial de aquella población una asamblea a la cual asistieron nutridas representaciones de todas las clases sociales.

Dicha asamblea tuvo por objeto tratar del proyectado ferrocarril que ha de poner en comunicación Burgos, Soria y Zaragoza.

En un principio varios banqueros y ricos propietarios ofreciéronse para costear los gastos.

Una comisión presentó una proposición firmada por miles de vecinos pidiendo que se abriera una suscripción pública para que todos los que quisieran contribuir pudieran hacerlo.

La citada proposición fué aceptada por unanimidad.

De la Argentina

De la Argentina se están recibiendo noticias de que el Gobierno tiene el propósito de hacer grandes festejos en honor a las escuadras que vayan con motivo del centenario de

Sífilis Venéreo Anemia

Los «Confites Emerin» dan a las vías génito urinares el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujo blanco de las mujeres, hemorragias (gota militar), etc. Un frasco de «Confites Emerin» con la debida instrucción, 450 pesetas.

El «Roob» depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias impotencia, dolores de los huesos, afecciones glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 350 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, anemia, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, astenia, rehidratación de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, coctación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 3 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los

MEDICAMENTOS EMERIN

TRES VIRTUDES: **CONFIANZA**, **HONRADEZ**, **SEGURIDAD**

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá a los enfermos el importe del primer frasco que si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.ª Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva. De venta en Palma de Mallorca, Farmacia Central de D. Ignacio Forteza, Plaza Jaime II n.º 21.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS EL AIBAF SERDNA

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo,
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, des-
truyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.
Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian
sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parecen van a agotar los horro-
res del sufrimiento.
Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela, Plaza de la Cuartera y principales
droguerías y farmacias de la ciudad a dos pesetas bote.

V PORES CORREOS ESPAÑOLES PINILLOS, IZQUIERDO y C.ª

SERVICIO RAPIDO Y DIRECTO PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
SALIDAS FIJAS DE BARCELONA CADA 20 DIAS
Línea de la América del Sud
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires
saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Marzo el hermoso vapor
CADIZ
Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Com-
pañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20.—Palma.

No más PELO BLANCO
TINTURA del Dr. PADRO
Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ósano. Su empleo
es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO
Plaza Real, 1.—Barcelona.

Navigazione Generale ITALIANA Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES
POR LOS NUEVOS Y VELOCES VAPORES
Próximas salidas de Barcelona
UMBRIA, 7 Marzo. BRASILE, 26 Marzo.
RE VITTORIO, 11 Marzo. PRINCIPE UMBERTO, 15 Abril.
ARGENTINA, 13 Marzo. SAVOIA, 17 Abril.
REGINA ELENA, 25 Marzo. RE VITTORIO, 29 Abril.

COCINA A LA ESPAÑOLA
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort
necesarios en todas sus clases, contendo con camprotes de lujo, biblioteca, jardín
de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños,
luz eléctrica, ascensor, y telegrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con
lavabos, comederos con mesas, etc.
Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Señores Salóm y Rullán,
Plaza de la Libertad, 8, (frente al Borne).—Palma.

LLOID ITALIANO
Sociedad de Navegación
Compañía de vapores rápidos y directos entre
BARCELONA Y BUENOS AIRES
Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes
comederos con mesas, departamento para Erns, y niños, baños, agua fresca, luz
eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.
PRÓXIMAS SALIDAS
CORDOVA 6 Marzo. INDOVA 1.º Mayo.
MENDOZA 18 Marzo. INDIANA 15 Mayo.
PRINCESA MAFALDA 8 Abril. PRINCESA MAFALDA 27 Mayo.
COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía
Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelsaires).

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR
Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, hiegos, erisipelas, escrófulas y sifilís, que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.
Precio del frasquito 3 pts.
Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela.—Centro Farmacéutico Palma

FER BAR MARCA BAR
Medicación ferruginosa por excelencia. Anemia y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos.
Precio 3 pts.

LLOID SABAUDO
El día 4 Marzo saldrá de Barcelona, directo para
BUENOS AIRES
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha
TOMASO DE SAVOIA
realizando la travesía en **QUINCE DIAS**
Camarotes espléndidos en 1.ª clase. Tres puentes de primer y Jardín de invierno.
Telégrafo Marconi.
Segunda clase económica, á precios reducidos
TERCERA CLASE
Comedores higiénicos, lavabos, comederos con mesa.
COCINA ESPAÑOLA
El día 31 de Marzo saldrá para el mismo punto, el vapor **PRINCESA DE UDINE**
Para informaciones en Palma: calle del Mar, 49, 1.º

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO MADRAL
SUCESOR DE ANTONIO MADRAL
EL ANIS TUNIS

CALLICIDA PIVA
Estaris rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y ampollas. Es onícurio; no
motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es **eficaz**
meco una, pinta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

SOCIEDAD ANGLO ESPAÑOLA DE MOTORES
Gasógenos y Maquinaria General (antes Julius G. Neville)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mabón
—Talleres en Mabón.—Sucursal Barcelona, Plaza Pelsaies, 11.—Centro, Madrid, Salón
del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especialista
de los acreditadísimos Motores para gas de alumbre, gas pobre, gasolina, petróleo,
alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema y patente Crossley é instalación
de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógeno
sistema y patente Crossley á aspiración.—Gasógeno sistema Downson.—Máquinas y
Calderas de vapor de inmejorable construcción.—Instalaciones completas de material
eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción, etc.—Historial contra-
incendios de la reputada casa Shand Mason y C.ª.—Bombas de pistón conjugadas diferen-
ciales, Cees trífugas, de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.
Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de
remolcadores, barcos de pesca y de guerra.—Tragapaves.—Grúas.—Reparación de buques.
—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación función de piezas, hasta de
DEZ TONELADAS.
Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.
PRESUPUESTO GRATIS
Único representante Bernaréo Estéla, Palma de Mallorca

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO
Tricófero Padró
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España.
Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del
pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO
Plaza Real, 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías

INTERESANTE
Se desea un matrimonio con ó sin familia cuyo marido y mujer fuesen bien hábiles en la fabricación de sacos de malla, y especialmente de malla fina, para trabajar en Francia.—En su defecto se tomarían también oficiales prácticas en dicha fabricación de monederos de plata.
Dirigirse las ofertas bajo H 430 B á Haasensteyn y Vogler, Barcelona.

PAPLETAS DE EMPENO
Ropa, muebles y alhajes, compra y venta de la almoneda permanente.
Besapug n.º 40—ARRABAL

CASAS DE RECREO
Hay dos para alquilar en Son Llibell de la Vileta. Reunen todas las comodidades y una de ellas tiene mucha extensión de terreno.
Informar en el predio Son Rosinóls en Palma Calle de la Cotradía n.º 4.

No Vacile Vd.

Decídase por los remedios que tercan la sanación de la práctica y el apoyo de la ciencia. Si padece de las vías respiratorias adopte estos únicos y eficaces
Pastillas I. Freixas Torner
á base de Eucalipto, Terpinol, Eris, Balsamo de Tolu y Savia de pino marítimo, es decir, de los substancias que más se recetan por su eficacia para curar la Tos, Bronquitis, Rosquera, Laringitis, Grippe, Resfriados y demás afecciones del pecho.
Sus efectos son admirables. Se aconseja también para la Tos, Sibilancia laríngea, facilitando grandemente la expectoración. Como las ha probado ya no les cambia por nada en el mundo.
Exhale el vapor del agua en todas las cajas
Péase 150 cajas en todas las farmacias
AL POR MAYOR: Pérez-Muñiz y Velasco & C.ª.—MADRID—BARCELONA



Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado
COMERCIANTEs É INDUSTRIALES
En el invierno, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de
Sestería, Lencería, Muebles, Sestería, Sombrerería, Modas, Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc.,
se apresten á hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo sólo á la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedir la tarifa de periódicos combinados, á la base de la gran economía, al Centro de Anuncios de Serra, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.